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Zusammenfassung

        
Ziel der intra- und postoperativen Flüssigkeitstherapie ist es, ein für die Hämodynamik adäquates zirkulierendes Blutvolumen aufrechtzuerhalten. Vor allem präoperative Nüchternzeit und Darm vorbereitende Maßnahmen können neben der Grunderkrankung des Patienten für ein erhebliches präoperatives Flüssigkeitsdefizit verantwortlich sein. Das operative Trauma verursacht zusätzlich eine hormonale Stressreaktion, die vor allem durch eine Natrium- und Wasserretention durch die Ausschüttung von Aldosteron und ADH charakterisiert ist. Die in den 60-er Jahren hypothetisierte Distribution von Plasmavolumen in den sog. "3.Raum" ist aufgrund methodischer Mängel der damals durchgeführten Studien fraglich. Zudem ist die quantitative Erfassung dieses Verlustes an "funktionalem" Extrazellulärvoumen schwer abzuschätzen. Neuere Studien zur intra- und postoperativen Flüssigkeitstherapie zeigen, dass Patienten, die nach einem eher "restriktiven" Infusionsschema behandelt wurden (z.B. orientiert an der Konstanthaltung des präoperativen Körpergewichtes) und deren Verluste in den "3.Raum" nicht ausgeglichen wurden, bessere klinische Ergebnisse hinsichtlich der postoperativen Wiederherstellung der Darmfunktion hatten als konventionell behandelte Patienten. Während diese Studien überwiegend an Patienten unternommen wurden, die sich einem konventionellen Rehabilitationsprogramm unterzogen, sind bislang nur wenige Daten zur Flüssigkeitstherapie bei Fast-Track-Chirurgie veröffentlicht worden. Verkürzte prä- und postoperative Nüchternzeiten dieser Patienten und schonendere Operationstechniken bedingen sicherlich ein geringeres Flüssigkeitsdefizit. Auch wenn derzeit noch keine exakten Empfehlungen hinsichtlich des zu infundierende Volumens gegeben werden können, sollten im Regelfall Infusionsvolumina von 5000 ml oder mehr vermieden werden. Die zu infundierenden Flüssigkeiten sollten balanciert in der Natrium- und Chlorid-Zusammensetzung sein, um einer hyperchlorämischen Azidose vorzubeugen. Ob kolloidale Lösungen den Vollelektrolyt-Lösungen als Flüssigkeitsersatz überlegen sind oder ob eine ausgewogene Therapie mit kristalloiden und kolloidalen Lösungen für den Patienten von Vorteil ist, muss durch weitere Untersuchungen beantwortet werden.


      
        
Abstract

        
The objective of intra- and postoperative fluid therapy is to maintain a circulating blood volume that is adequate for stable hemodynamics. In particular, preoperative fasting and measures to prepare the bowels, in addition to the patient's underlying disease can lead to a considerable preoperative fluid deficit. The operative trauma, in addition, causes a hormonal stress reaction that is characterised principally by retention of sodium and water due to the secretion of aldosterone and ADH. The hypothesis of a 3rd compartment distribution of plasma volume that was popular in the 1960s is now in doubt due to methodological deficiencies of the original studies. Furthermore, it is difficult to quantitatively assess this loss of "functional" extracellular volume. Recent studies on intra- and postoperative fluid therapy show that those patients treated according to a "restrictive" infusion scheme (e.g., oriented on keeping the preoperative body weight) and whose losses in the "3rd compartment" are not compenstated achieved a better clinical result with regard to postoperative restoration of bowel function than conventionally treated patients. While these studies mainly involved patients undergoing a conventional rehabilitation program, only few data have been published as yet on fluid therapy in fast-track surgery. Shortened pre- and postoperative fasting times in these patients and milder operation techniques certainly cause a smaller fluid deficit. Even though no exact recommendations can as yet be given on the infusion volume, one should in general avoid infusion volumes of 5000 ml or more. The infusion liquid should be balanced in its sodium and chloride composition in order to avoid a hyperchloremic acidosis. It remains to be determined in further studies whether colloid solutions are superior to whole electrolyte solutions or whether a balanced therapy with crystalloid and colloid solutions brings advantages for the patient.
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